



## COLLOQUE

**15-16 mai 2008**

*Maurras et l'étranger / l'étranger et Maurras*

Université Paul Verlaine – Metz

Responsables scientifiques : Olivier DARD / Michel GRUNEWALD

Coopération CEGIL, Centre Régional Lorrain d'Histoire (CRULH) dans le cadre des programmes de la MSH Lorraine

Les 16 contributions présentées lors du colloque avaient pour objet d'analyser et de confronter les réceptions extra-hexagonales du maurrassisme et de s'interroger, au-delà des références à Maurras qui peuvent être repérées chez des auteurs de différentes origines, sur l'existence de transferts du maurrassisme vers des aires culturelles européennes et extra-européennes. La question est d'autant plus d'actualité que l'Action française s'est toujours pensée comme un mouvement et une école destinés au service exclusif de la France, Maurras ayant refusé de jouer un quelconque rôle de maître à penser du nationalisme à l'échelle internationale, en particulier latine, même à l'époque de l'apogée de l'influence de l'Action française. La réception du maurrassisme a été envisagée dans les pays suivants Belgique, en Suisse, au Canada français, en Roumanie, au Portugal, en Espagne, en Italie, en Amérique latine ainsi qu'en Grande-Bretagne et en Allemagne.

**Actes publiés :**

Olivier Dard/Michel Grunewald (éds.) : *Charles Maurras et l'étranger / L'étranger et Charles Maurras*. Berne: Peter Lang (collection CONVERGENCES, Vol. 50) 2009. 432 pages.